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Cámara de Diputados: El Grupo Plural de 
Igualdad Sustantiva presentó su micrositio 

 
Boletín No. 6478 

El Grupo Plural de Igualdad Sustantiva de la Cámara de Diputados, integrado por diputadas de 

todos los grupos parlamentarios, pone a disposición del público en general el 

micrositio https://grupopluraldeigualdad.diputados.gob.mx en el que encontrará iniciativas, 

minutas, eventos y una compilación de publicaciones en materia de igualdad de género, con lo 

que se da visibilidad al trabajo realizado por las diputadas del Grupo Plural de la LXV Legislatura. 

El micrositio se conformó con información obtenida de INFOPAL, como Iniciativas presentadas en 

la LXV Legislatura sobre temas que inciden en la protección de derechos esenciales para legislar 

por la igualdad y contra la violencia de género. Asimismo, cuenta con una galería que presenta a 

las diputadas que integran este Grupo y el trabajo que en conjunto han realizado en los últimos 

años. 

En el rubro de iniciativas se encuentran las aprobadas desde el 2021 y hasta las presentadas 

recientemente, que están publicadas en la Gaceta Parlamentaria y que van desde la eliminación 

del IVA a productos de gestión menstrual hasta la reforma y adición a diversas disposiciones de la 

Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, en materia de discriminación 

laboral por embarazo y la Ley General de Protección Civil, en cuanto a gestión de riesgos, entre 

otras. 

Otra iniciativa que se puede encontrar ahí es la que homologó el lenguaje de género incluyente de 

acceso de las mujeres a acciones afirmativas con fines de productividad en el medio rural, para 

garantizar la igualdad sustantiva en los programas de desarrollo rural, así como para incorporar 

la perspectiva de no discriminación y respeto por la diversidad de los que integran el Poder Judicial 

de la Federación en el desempeño de sus atribuciones, programas y acciones. 

 

 

 

https://grupopluraldeigualdad.diputados.gob.mx/
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Además, una iniciativa para establecer el derecho a la alimentación saludable que se deberá 

garantizar a todas las niñas, niños y adolescentes sin discriminación alguna, y determinar el 

concepto de alimentación como la provisión de alimentos cualitativa y cuantitativamente 

convenientes, acordes con las costumbres o cultura y atendiendo los requerimientos de una 

nutrición adecuada y saludable por parte de quien ejerza la patria potestad, tutela, guarda o 

custodia de un menor. 

Al utilizar el buscador del micrositio, se accede directamente a las propuestas legislativas y se 

despliega amplia información que indica qué diputada la propuso, en qué fecha, cuál es su estatus 

legislativo y una sinopsis en donde se explica el alcance de cada una de ellas. 

Asimismo, en el espacio de las minutas llegadas desde el Senado de la República, se explica en 

qué consiste, su alcance y el estatus en el que se encuentra. 

La conformación del Grupo Plural de Igualdad Sustantiva es un hito que demuestra que la llegada 

de más mujeres legisladoras a la Cámara de Diputados ha contribuido a cerrar las brechas de 

género en diferentes ámbitos en beneficio de toda la nación. 
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Diputados en comisión aprueban reformas en materia de delincuencia 
marítima 

 

Por unanimidad de 16 votos a favor, la Comisión de Marina de la Cámara de Diputados aprobó el 
proyecto de reformas y adiciones a la Ley Orgánica de la Armada de México, la Ley Orgánica de la 
Administración Pública Federal, la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza y el Código Penal Federal en 
materia de delincuencia marítima. 

La Junta Directiva de la comisión, presidida por el morenista Jaime Martínez, turnó el dictamen a la 
Mesa Directiva para su discusión y votación en el pleno. 

Las modificaciones a la Ley Orgánica de la Armada de México establecen como atribuciones de la 
institución militar implementar, en nombre del Estado mexicano, a través de sus unidades de 
superficie y aeronavales, el derecho de visita y de persecución, en términos de la Convención de las 
Naciones Unidas sobre el Derecho del Mar. 

Prevé asimismo las acciones de abordaje, registro e inspección de buques y embarcaciones, en general, 
las medidas establecidas en los tratados internacionales en materia de combate de actos ilícitos 
cometidos en el mar. 

En conformidad con el protocolo de actuación del personal naval en funciones de Guardia Costera, se 
pondrá a disposición ante la autoridad competente a las personas, objetos, instrumentos y productos 
relacionados cuando se presente la posible comisión de un hecho que la ley señale como delito. 

Los cambios a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal precisan que corresponde a la 
Secretaría y Protección Ciudadana, emprender las acciones y medidas previstas en los tratados 
internacionales en materia de combate a los actos ilícitos cometidos en el mar. 

Adicionalmente, las reformas a la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza definen como “amenazas 
letales inminentes” a lanzar objetos contra las unidades de superficie de la Armada de México, con la 
intención de hundirlas, o acciones en contra de la tripulación con el propósito de causarles lesiones 
graves o la muerte, tales como: arpones, cuchillos, artefactos explosivos improvisados, entre otros. 

https://www.milenio.com/politica/diputados-comision-aprueban-reformas-materia-delincuencia-
maritima 
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Aseguran que fondo de pensiones para el bienestar no confisca 
ahorros de trabajadores 

 

La diputada presidenta de la Comisión de Seguridad Social, Ivonne Cisneros (Morena), aseguró que la 
iniciativa para crear el Fondo de Pensiones para el Bienestar no solo se conformará de las cuentas 
inactivas de las Afores, sino que solo representarán una parte de éste. 

Desestimó las críticas que desató la iniciativa, pues aseguró que no es confiscatoria de las Afores, no 
significa que los trabajadores tendrán que retirarse a partir de los 70 años. 

La morenista aseveró que tampoco significa que, de aprobarse la iniciativa, una cuenta inactiva que 
entre al fondo de pensiones para el bienestar se pierda para el trabajador o beneficiario que la reclame 
posteriormente. 

“Estamos hablando de sí crear un fondo de pensiones para el bienestar con diferentes fuentes de 
ingresos y una de ellas es el de pasar los recursos de las cuentas inactivas que se encuentran en las 
Afores, manejadas y diríamos jineteadas por las Afores. 

“La parte más importante de la iniciativa es homologar en la Ley del IMSS y en la Ley del ISSSTE el 
derecho constitucional a que las personas trabajadoras o sus beneficiarios puedan reclamar en 
cualquier momento sus fondos”, aseguró. 

Cisneros evitó precisar cuántas cuentas inactivas existen o el monto que suman, pero dijo que hay una 
cantidad “significativa” de éstas, de personas que ni siquiera saben que tienen una cuenta. 

Llamó a todas las personas, gracias al revuelo que ocasionó la propuesta, a que revisen si tienen una 
cuenta inactiva, y que reclamen sus fondos porque tienen derecho a ellos. 

“Hay personas que no saben que tenían sus fondos, personas que empezaron a tener su cuenta 
individual cuando ya eran muy adultas y no entendieron mucho qué pasaba con eso, entonces que 
sepan que tienen, probablemente, una Afore y que tienen una cuenta de vivienda y que las reclamen, 
eso es como muy importante: 

https://www.24-horas.mx/2024/04/11/aseguran-que-fondo-de-pensiones-para-el-bienestar-no-
confisca-ahorros-de-trabajadores/ 
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Comentario de Javier Solórzano Zinser en El Heraldo Televisión  
 

“Los diputados de Morena proponen financiar la reforma a las pensiones con los ahorros de las personas 
de 70 años o más que no han reclamado su Afore. ¿Pregúntenles a los trabajadores si están dispuestos 
a esto? La iniciativa presentada en la Cámara de Diputados, no es un tema de montos sino del principio 
del sistema y afectación a los trabajadores, esto lo dijo el presidente de la Asociación Mexicana de 
Administradoras de Fondos para el Retiro, Guillermo Zamarripa, quien estimó que se enviaron a la citada 
bolsa entre 30 y 40 mil millones de pesos. El 30 de abril se les acaba el periodo ordinario de sesiones; 
difícilmente habrá extraordinario. Andan apurados por todo lo que no hicieron o todo lo que les están 
pidiendo que hagan y están contra el tiempo”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4346?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4346&authk
ey=!AAUKWF31qM0OWck&ithint=video&e=9f8J4n  
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Discutirán iniciativa para financiar Fondo de Pensiones el lunes 
 

La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados citó para el próximo lunes a una reunión 
extraordinaria para discutir y votar la iniciativa de pensiones con los ahorros de los trabajadores de 70 
años o más, que no han reclamado su Afore. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4350?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4350&authkey=!ALP6pNcQnJMzWUg&ithint=video&e=kpOUS3  



846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

12/04/2024  

PERIÓDICO

  

 

Gobierno busca aprobación de reforma al Sistema de Pensiones 
 

 En la Cámara de Diputados, la mayoría de Morena y sus aliados están haciendo todo lo posible para 
apresurar la aprobación de la reforma a las pensiones que impulsa el presidente López Obrador. Él ya le 
echó el ojo a 40 mil millones de pesos que están ahí, pero es dinero de los trabajadores. ¿En qué consiste 
la Reforma? En que el gobierno podrá tomar control del dinero de las cuentas de las afores, Infonavit, 
IMSS e ISSSTE de personas mayores de 70 años de edad que por alguna razón no han reclamado los 
recursos y trasladarlo a un fondo general de pensiones. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4347?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4347&authkey=!AD8OUxcED1NTP9Y&ithint=video&e=ZOePvY  
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Analizarán iniciativa que busca financiar reforma de pensiones 
 

La Comisión de Seguridad Social de la Cámara de Diputados discutirá, el próximo lunes, la iniciativa de 
Morena que busca trasladar los ahorros de las Afores que no hayan sido reclamados a un nuevo Fondo 
de Pensiones de Bienestar, esto para financiar parte de las pensiones a trabajadores registrados después 
de la reforma de 1997. Los ahorros provendrían de cuentas no reclamadas de trabajadores mayores de 
70 años. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4353?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4353&authkey=!AK1ThqcQFRytCw4&ithint=video&e=4wdwVr  
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Comentario del economista, José Yuste con Denisse Maerker en Radio 
Fórmula  

 

“Yo creo que sí hay que temer, para quien tiene 70 años y tú por alguna razón no quisiste cobrar tu 
pensión porque sigues activo, sigues trabajando y no la cobraste a los 65, que es el caso de varias 
personas, porque realmente el Estado se va a llevar tu dinero, ese es el tema, ese dinero, ese ahorro 
fue de los trabajadores por más de 40 años de haber laborado y ya están formando este Fondo de 
Pensión para el Bienestar, es un fondo que se va a formar precisamente con quienes tienen más de 70 
años que cotizaron en el Seguro Social, con quienes tienen más de 75 años que trabajaron en el sector 
público y cotizaron también en el ISSSTE, es decir, se irían todos los recursos de quienes tienen más de 
70 años del IMSS, del ISSSTE, de Infonavit para este fondo”. 

 

 

 https://drive.google.com/file/d/16-w94dnuid35Id5wjA8OzsQqsWcmy6lM/view  
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Comentario de la periodista especialista en temas económicos, 
Maricarmen Cortés con Ciro Gómez Leyva 

 

“Es una aberración realmente tal como está presentada hasta ahorita (reforma a leyes del IMSS e 
ISSSTE), habla de que cuando tú cumplas 70 años y no dice cuentas inactivas, o sea, activo o inactivo 
tus recursos, tus ahorros, automáticamente se mandarían a este nuevo Fondo del Bienestar. ¿Qué es lo 
que busca López Obrador?, que la gente pueda jubilarse con el 100% de su salario, hasta cuando ganes 
el promedio del IMSS, que es como de 17 mil 700 pesos actualmente; entonces si ganas hasta ahí, te 
puedes jubilar con ese dinero. Como eso es una aberración, entonces dijeron ‘vamos a tener una idea 
genial y vamos a robarnos los ahorros de los trabajadores’, yo tengo 70 años, sigo activa y yo no me he 
jubilado porque, entre otras cosas, sigo siendo activa y prefiero seguir acumulando semanas y cuando 
me jubile tener una jubilación mayor”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4330?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4330&authkey=!AHb6DD1x24nPQr4&ithint=video&e=P8BLWj  
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Comentario de Manuel Feregrino en Telefórmula  
 

“Tiene que quedar bien explicada (iniciativa para crear fondo de pensiones del Bienestar) para que no 
parezca, esto un robo, porque tiene cara de robo, tiene cara de yo tomo los recursos, yo me quedo con 
los recursos que usted ha estado ahorrando. Insisto, desde quienes estamos inscritos en el año de 
1998, ahorrando en este fondo de retiro, las famosísimas afores y de repente qué va a pasar, que no 
estuvo el dinero, 70, 75 años, en la última parte cuando se supone que tiene que venir la tranquilidad. 
Imagínese que este gobierno es el origen del uso de recursos de nuestro dinero”.   

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4333?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4333&authkey=!AD70AipoJSVR2X4&ithint=video&e=iRPy2p  
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Comentario la Analista Financiera de Valeria Moy, con Carlos Loret de 
Mola  

 

“Me parece delicadísimo lo que está sucediendo, más que por los montos, son recursos de los 
trabajadores, uno va contribuyendo toda su vida a la Afore y sí, a lo mejor no se han reclamado por la 
razón que tú quieras y, en ese sentido, sigue siendo dinero del trabajador, no tendría por qué pasarse a 
ningún otro lado. Lo que se está planteando ahorita es, esos recursos pues se van a pasar del privado, 
del dueño, se van a pasar al Estado para un fondo, un fideicomiso que todavía no tenemos idea cómo 
va a operar, un fideicomiso público, según está planteado en esta iniciativa, que sí la quieren pasar, 
suena muy probable que la pasen entre el lunes y martes, o sea, sí hay prisa en que esto suceda”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ybciTMiqao1krrYzq1k-anLIKXLhlgcC/view  
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Joaquín López Dóriga en Telefórmula entrevista a Carlos Ramírez, 
socio de Integralia Consultores 

 

“Hasta hoy, después de más 25 años que lleva el sistema de pensiones de México, de las afores, el 
gobierno nunca ha tenido injerencia en la administración de los recursos que gestionan las afores. Aquí 
se estaría rompiendo esa regla de oro de este sistema, porque el gobierno nos dice que no se va a meter 
con el dinero de los trabajadores en activo, pero sí se va a meter con los trabajadores que después de 
cinco años, por la razón que sea, no han reclamado sus recursos y se lo va a llevar para administrarlo el 
gobierno. Entonces, es mala y peligrosa idea, porque va a generar confusión, desconfianza y un daño 
reputacional al sistema de pensiones. Claramente es una promesa político-electoral a siete semanas de 
la elección”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4341?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4341&authk
ey=!AFPJ1WtIXdlN9PM&ithint=video&e=Lcdhc9  
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Carmen Aristegui entrevista a Pedro Vázquez Colmenares, experto en 
pensiones y seguridad social 

 

 “El Sistema de Ahorro para el Retiro se fundamenta en el cimiento de que el ahorro es personal, 
privada y patrimonio, que es inembargable y que además, se puede heredar a terceros si el trabajador 
falta, entonces puede designar beneficiarios, es su dinero y aunque el destino único es para el retiro, 
pero no se puede confiscar y eso es lo que esta iniciativa en mi opinión está haciendo. 

“Yo lo entiendo con un claro propósito confiscatorio porque la razón y aunque suene duro, eso es, 
porque dice la iniciativa redactada por los diputados de Morena dice que al cumplir los 70 años las 
afores deberán transferir los recursos de la subcuenta de retiro el día que cumplan 70 años sin 
necesidad de resolución judicial; es decir no se le da derecho de audiencia al trabajador”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4337?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!4337&authkey=!AFXssJFnTl-KK84&ithint=video&e=hHL69X 
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https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/aprueban-licencia-del-diputado-de-morena-jaime-

humberto-perez-bernabe/ 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/aprueban-licencia-del-diputado-de-morena-jaime-humberto-perez-bernabe/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/aprueban-licencia-del-diputado-de-morena-jaime-humberto-perez-bernabe/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/
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Llama Jufed a legisladores a apegarse a la Constitución en reformas a 
ley de amparo 

 

La Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito del Poder Judicial de la 
Federación (Jufed) hizo un atento llamado a los legisladores federales, “con respeto al principio de 
División de Poderes”, para que la iniciativa de reformas a los artículos 129 y 148 de la Ley de Amparo, 
presentada por el Coordinador del Grupo Parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal 
Ávila, se apegue a los parámetros constitucionales y convencionales al tratarse de una modificación 
trascendental a la protección jurisdiccional de los derechos humanos. 

En un comunicado manifestó su preocupación por dichos proyectos que impiden a jueces y 
magistrados frenar reformas al dar suspensiones con efectos generales en juicios de amparo sobre 
inconstitucionalidad de leyes. 

La Jufed indicó que al limitar la concesión de suspensiones provisionales o definitivas con efectos 
generales, en contra de leyes expedidas por el Congreso de la Unión, se aprecia una vulneración al 
derecho de acceso a la justicia y de no discriminación, con especial afectación a grupos vulnerables; 
“pues se daría un trato desigual a quienes aun no habiendo acudido al amparo sean afectados por una 
ley, que posteriormente a su análisis resultara contraria a la Constitución”. 

Apuntó que dicha pretensión afectaría directamente a las personas justiciables, pues impediría a los 
jueces aplicar, en beneficio de las personas, como lo mandata la Constitución en su artículo primero, el 
principio de progresividad de los Derechos Humanos, los cuales, expresó, deben aumentar y no 
disminuir, como lo establecen también las Convenciones Internacionales que el país ha firmado y 
ratificado. 

“Tal y como lo ha sostenido la Segunda Sala de nuestra Suprema Corte de Justicia de la Nación, el juicio 
de amparo permite a la persona juzgadora establecer si se han violado o no derechos humanos, así 
como determinar la suspensión provisional o definitiva de una disposición de carácter general; previo a 
esta determinación, la suspensión no prejuzga sobre la constitucionalidad de la ley general, pero 
permite, en caso de que las normas sean contrarias a la Constitución, estas no sean aplicadas o 
ejecutadas en perjuicio de las personas”. 

https://www.jornada.com.mx/noticia/2024/04/11/politica/llama-jufed-a-legisladores-a-apegarse-a-la-
constitucion-en-reformas-a-ley-de-amparo-7375 
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Jaime Núñez en Telefórmula entrevista a Israel Zamora, senador de 
Morena  

 

“Se tiene un objeto muy claro, totalmente diferente al que mencionaba. Cualquier persona puede 
analizar el dictamen y vamos a observar que solo se hacen dos modificaciones, que es al artículo 129 y 
al 148. Cuando una persona considera que su derecho humano es violentado por una autoridad, puede 
ir ante un juez de distrito a presentar un amparo, o si se trata de ciertos casos que es de un juicio, 
etcétera, pueden ser ante tribunales colegiados y también la Suprema Corte de Justicia puede conocer. 
Es cierto, y es muy importante decirlo, que muchos jueces han utilizado el amparo. Esta facultad para 
suspender el efecto de normas generales que fueron emitidas por el Congreso de la Unión, Senado de la 
República, Cámara de Diputados. Nosotros consideramos que eso va en contra del principio democrático 
de la mayoría, son normas que son emitidas por una mayoría que representa al pueblo de México que 
votó el pueblo de México por esos legisladores para que hicieran esas leyes y un solo juez puede 
suspender la norma para todo mundo”. 

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4345?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4345&authk
ey=!AAIC95smpVPAOkg&ithint=video&e=RJugv1  
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Jaime Núñez en Telefórmula entrevista a Damián Zepeda, senador del 
PAN  

 

“Morena y sus aliados -claramente- por instrucciones del Presidente, lo que están buscando es que no 
les puedan, por un lado, parar sus obras y, por otro, que no puedan suspenderse les leyes que sean 
inconstitucionales. Existe una figura que se llama suspensión, es un amparo y el juez suspende los 

efectos de la obra mientras decide el tema principal. Lo acaban de hacer con la Guardia Nacional y se 
les dijo que era inconstitucional cuando militarizaron, pero eso lo hizo la Suprema Corte y la Corte se 
tarda, pues lo haces a través de una acción. Hoy claramente tenemos un derecho que es defendernos 

ante una ley inconstitucional y no los quieren quitar, eso es violatorio de la Constitución y estoy seguro 
que lo vamos a ganar, pues vamos a ver qué es lo que ocurre con esta discusión en los siguientes días 

desde el Senado de la República”.  

 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!4344?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!4344&authk
ey=!APpeO9M96PIOCFs&ithint=video&e=MeP24b   
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Reforma a Ley de Amparo expone a ciudadanos a violaciones de derechos humanos: HRW • Actualidad • Forbes México 
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Aprueba Comisión de Energía iniciativa para dar preferencia a la CFE 
en generación y transmisión sobre particulares  

 

La Comisión de Energía de la Cámara de Diputados aprobó la iniciativa del Ejecutivo que propone 
modificar los artículos 25, 27 y 28 de la Constitución, para que la Comisión Federal de Electricidad 
tenga preferencia sobre los particulares en materia de generación y transmisión de electricidad. 

 

https://drive.google.com/file/d/1y55w7TaTxvYx3VIiZGKvDGj4VgyiYsPu/view  
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https://mayacomunicacion.com.mx/la-comision-de-turismo-propone-cambios-legislativos-para-

potenciar-el-turismo-mexicano/ 

https://mayacomunicacion.com.mx/la-comision-de-turismo-propone-cambios-legislativos-para-potenciar-el-turismo-mexicano/
https://mayacomunicacion.com.mx/la-comision-de-turismo-propone-cambios-legislativos-para-potenciar-el-turismo-mexicano/
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https://mayacomunicacion.com.mx/nueva-ley-garantiza-transporte-digno-y-seguro-para-mujeres-en-

mexico/ 

https://mayacomunicacion.com.mx/nueva-ley-garantiza-transporte-digno-y-seguro-para-mujeres-en-mexico/
https://mayacomunicacion.com.mx/nueva-ley-garantiza-transporte-digno-y-seguro-para-mujeres-en-mexico/
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https://mayacomunicacion.com.mx/recuerdan-en-la-camara-de-diputados-a-leona-vicario-a-235-anos-
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https://mayacomunicacion.com.mx/recuerdan-en-la-camara-de-diputados-a-leona-vicario-a-235-anos-de-su-natalicio/
https://mayacomunicacion.com.mx/recuerdan-en-la-camara-de-diputados-a-leona-vicario-a-235-anos-de-su-natalicio/
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Diputada acusa al gobierno de la CDMX de contaminar pozo de agua  

 
La integrante de la bancada del PRI, Cynthia López, aseguró que el gobierno de la Ciudad de México 
contaminó el suministro de agua con fines electorales. La legisladora dio a conocer que la próxima 
semana presentarán un punto de acuerdo en la Cámara de Diputados, para exhortar al gobierno 
capitalino a sacar las manos de la elección. López Castro indicó que hace la denuncia desde el pozo que 
surte de agua a la alcaldía Benito Juárez. 

 

https://drive.google.com/file/d/1mngD82pz6oMgal5cIllqJJxZWagH8Ntr/view  
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https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-aprobo-dictamen-para-inculcar-

en-ninas-ninos-y-adolescentes-el-respeto-al-medio-ambiente-y-a-los-animales/ 

https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-aprobo-dictamen-para-inculcar-en-ninas-ninos-y-adolescentes-el-respeto-al-medio-ambiente-y-a-los-animales/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/nacio/camara-de-diputados-aprobo-dictamen-para-inculcar-en-ninas-ninos-y-adolescentes-el-respeto-al-medio-ambiente-y-a-los-animales/
https://www.proyectospoliticos.com.mx/
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El 11 de abril, el Embajador Zhang... - Embajada de China en México | Facebook 

https://www.facebook.com/EmbChinaMex/posts/pfbid0oJpGmFmwzmLQktbtrs52dnVpvyE5BQrVAfBQdm1PsrhyX7Ch4KiGjtYjdv364zkkl?locale=es_LA
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(1) Embajada de China en México en X: "El 11 de abril, el Embajador Zhang Run @EmbZhangRun estuvo presente con la 

delegación de la Comisión de Educación, Ciencia, Cultura y Salud en el encuentro con el Grupo de Amistad México-China de 

la Cámara de los Diputados @yeidckol . Ambas partes acordaron profundizar aún más… https://t.co/WCKAHqjYkq" / X 

(twitter.com) 

(2)  

https://twitter.com/EmbChinaMex/status/1778605712513397163
https://twitter.com/EmbChinaMex/status/1778605712513397163
https://twitter.com/EmbChinaMex/status/1778605712513397163
https://twitter.com/EmbChinaMex/status/1778605712513397163
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Una “mano negra” en FGR y el Congreso protege a Alejandro Moreno: 
Layda 

 

La causa contra Alejandro Moreno Cárdenas, el dirigente nacional del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) conocido como “Alito”, por enriquecimiento ilícito no ha avanzado porque hay “una 
mano negra” que lo protege tanto en la Fiscalía General de la República (FGR) como en el Congreso, en 
donde la Sesión Instructora encabezada por Morena que está encargada de desaforarlo no ha hecho 
nada, denunció la Gobernadora de Campeche, Layda Sansores San Román en entrevista con “Los 
Periodistas”. 

El 16 de agosto de 2022, la Fiscalía de Campeche presentó a la Cámara de Diputados una solicitud de 
juicio de procedencia para quitarle el fuero a Moreno Cárdenas y avanzar en la investigación en su 
contra por el delito de enriquecimiento ilícito. El retraso en la discusión del desafuero que debe tener 
lugar en la Sesión Instructora que encabeza el morenista Jaime Pérez Bernabé le ha permitido al líder 
del PRI seguir con sus actividades partidistas, de hecho actualmente lidera la lista de su partido para 
llegar al Senado. 

Si la Cámara aprobara el juicio de procedencia, “Alito” se quedaría sin el fuero que tiene como 
Diputado federal, ello permitiría a la Fiscalía de Campeche y a la FGR, que hasta hace unos meses lo 
investigaba, llevar el caso ante un Juez, y a esa autoridad definir si hay datos de prueba suficientes para 
vincularlo a proceso o no. 

Pero nada de eso ha ocurrido. 

—¿Qué ha pasado con Alejandro Moreno Cárdenas porque lo último que supimos es que había un 
proceso de desafuero que no avanzó y una investigación en la Fiscalía? —se le preguntó esta noche a la 
Gobernadora Sansores durante el programa “Los Periodistas” de SinEmbargo Al Aire. 

—Habría que preguntárselo al Fiscal General de la República (Alejandro Gertz Manero) porque yo 
también tengo mis preguntas y mis cuestionamientos. Se hizo una carpeta muy bien hecha, porque 
además le pongo el alma, investigamos y checamos con despachos de que la investigación esté bien 
hecha y pues ahí hay una mano negra que le dio la mano y el Fiscal (Gertz) cedió. Hicimos otra, bien 
hecho el expediente y esta es la hora que no sabemos qué pasó. 

https://www.sinembargo.mx/11-04-2024/4486923 
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maritima-el-objetivo-es-fortalecer-el-marco-juridico-de-actuacion-de-la-semar-diputado-jaime-

martinez-lopez-en-reunion-semi/ 
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https://hojaderutadigital.mx/comision-de-marina-aprobo-reformas-en-materia-de-delincuencia-maritima-el-objetivo-es-fortalecer-el-marco-juridico-de-actuacion-de-la-semar-diputado-jaime-martinez-lopez-en-reunion-semi/
https://hojaderutadigital.mx/comision-de-marina-aprobo-reformas-en-materia-de-delincuencia-maritima-el-objetivo-es-fortalecer-el-marco-juridico-de-actuacion-de-la-semar-diputado-jaime-martinez-lopez-en-reunion-semi/
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Comisión de Marina aprobó reformas en 
materia de delincuencia marítima 

 
Boletín No. 6479 

• El objetivo es fortalecer el marco jurídico de actuación de la Semar: diputado Jaime Martínez 

López  

En reunión semipresencial, la Comisión de Marina, presidida por el diputado Jaime Martínez López 

(Morena), aprobó, con modificaciones, el dictamen a la iniciativa que reforma diversas 

disposiciones de la Ley Orgánica de la Armada de México, de la Ley Orgánica de la Administración 

Pública Federal y de la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza, en materia de delincuencia marítima. 

El documento, aprobado por unanimidad de 16 votos, también modifica la Ley Federal para 

Prevenir y Sancionar los Delitos Cometidos en Materia de Hidrocarburos, el Código Nacional de 

Procedimientos Penales y el Código Penal Federal. 

En la Ley Orgánica de la Armada de México establece que son atribuciones de la institución militar 

implementar, en nombre del Estado mexicano, y a través de sus unidades de superficie y 

aeronavales en la Zona Económica Exclusiva mexicana y Alta Mar, el derecho de visita y de 

persecución en términos de lo previsto en la Convención de las Naciones Unidas sobre el Derecho 

del Mar. 

Asimismo, las acciones de abordaje, registro e inspección de buques y embarcaciones, y en 

general, las medidas establecidas en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano 

es parte en materia de combate de actos ilícitos cometidos en el mar. 

La reforma agrega que, de conformidad con el Protocolo de Actuación del personal naval en 

funciones de Guardia Costera, se pondrá a disposición, ante la autoridad competente, a las 

personas, objetos, instrumentos y productos relacionados al mismo cuando en el ejercicio de las 

funciones legales se presente la posible comisión de un hecho que la ley señale como delito. 

Por su parte, las modificaciones a la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal señalan 

que corresponde a la Secretaría y Protección Ciudadana implementar las acciones y medidas 

establecidas en los tratados internacionales de los que el Estado mexicano es parte en materia de 

combate de actos ilícitos cometidos en el mar. 
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En tanto, la modificación de la Ley Nacional sobre el Uso de la Fuerza fija que se consideran 

amenazas letales inminentes lanzar objetos contra las unidades de superficie de la Armada de 

México, con la intención de hundirlas o contra la tripulación con el propósito de causarles lesiones 

graves o la muerte, tales como arpones, cuchillos, artefactos explosivos improvisados, entre otros. 

Define que uso de la fuerza en el mar “es aquella que realiza el personal naval de la Armada de 

México en funciones de guardia costera, en las zonas marinas mexicanas establecidas en la Ley 

Federal del Mar y aquellas permitidas en los tratados internacionales de los que el Estado 

mexicano es parte, siguiendo los procedimientos y protocolos que establecen las normas jurídicas 

aplicables; su finalidad es salvaguardar la vida, las libertades, la integridad y el patrimonio de las 

personas, así como contribuir al mantenimiento del Estado de derecho en el mar”. 

En el Código Penal Federal se instaura que se impondrá pena de uno a nueve años de prisión y de 

300 a tres mil días multa, al que desde un buque o embarcación arroje al mar contaminantes, 

materiales peligrosos, residuos peligrosos o realice el hundimiento de embarcaciones que causen 

un riesgo de daño o dañen a los recursos naturales, a la flora, a la fauna, a la calidad del agua, a 

los ecosistemas o al ambiente.  

Añade que cuando se trate de plásticos o cualquier otro material sólido, se impondrán prisión 

hasta de seis meses y multa hasta de mil pesos. 

En el artículo Transitorio Tercero cita que no se autorizarán ampliaciones a su presupuesto para 

el presente ejercicio fiscal ni subsecuentes como resultado de la entrada en vigor del presente 

Decreto. 

El dictamen expone que es de vital importancia establecer las normas y procedimientos 

específicos bajo las cuales el personal naval puede ejercer el uso de la fuerza y utilizar el 

armamento adecuado para el desempeño de sus funciones. 

El diputado presidente de la Comisión de Marina, Jaime Martínez López, puntualizó que el 

dictamen reúne los elementos necesarios para fortalecer el marco jurídico de actuación de la 

Secretaría de Marina (Semar) en el combate a la delincuencia marítima. 

Informó que contiene las observaciones que hicieron la diputada Julia Licet Jiménez Angulo (PAN) 

y las secretarías de Gobernación, de Relaciones Exteriores, de Marina, de Seguridad y Protección 

Ciudadana, y de Hacienda y Crédito Público, así como la Comisión de Justicia y el Centro de 

Estudios de Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados. 
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Comisión de Seguridad Social aprobó reformas 
sobre accidentes de trabajo y atención a 

personas adultas mayores derechohabientes 
 

Boletín No. 6481 

• Informó que la Semana Nacional de la Seguridad Social 2024 se llevará a cabo el 22 y 23 de abril 

La Comisión de Seguridad Social, que preside la diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján (Morena), 

aprobó reformar las leyes del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del 

Estado (ISSSTE) y la del Seguro Social, en materia de avisos sobre accidentes de trabajo y centros 

de atención para personas adultas mayores derechohabientes. 

El primer dictamen, que corresponde a una minuta enviada por el Senado, busca establecer en el 

cuarto párrafo del artículo 60 de la Ley del ISSSSTE que la omisión de presentar o notificar en 

tiempo y forma el aviso del riesgo o presunción del mismo, no puede tener como consecuencia 

jurídica la improcedencia de la solicitud. 

Señala que con esta modificación se armoniza la legislación con el Reglamento para la 

Dictaminación en Materia de Riesgo del Trabajo e Invalidez de ese Instituto, y se expulsa “esta 

norma jurídica violatoria de una garantía y derecho constitucional, en beneficio de las personas 

trabajadoras del Estado”. 

El siguiente dictamen avalado, plantea adicionar la fracción III Bis al artículo 210 de la Ley Seguro 

Social para señalar que las prestaciones sociales institucionales serán proporcionadas mediante 

centros de atención de día para personas adultas mayores derechohabientes. 

La diputada Cisneros Luján expresó que con la reforma se armoniza este ordenamiento con la Ley 

del ISSSTE, da fuerza a las acciones que el IMSS ha desarrollado para robustecer la vida cotidiana 

de las personas adultas mayores de manera saludable, a través de centros de recreación, e 

impulsará su convivencia y desarrollo en un ambiente agradable y seguro.  

 

 



}} 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 12/04/2024 LEGISLATIVO 

Semana Nacional de la Seguridad Social 2024 

La presidenta de la Comisión informó que los días 22 y 23 de abril se realizará la Semana Nacional 

de la Seguridad Social 2024, con el tema “Balance del Proceso Legislativo respecto de la Reforma 

Constitucional en materia de Pensiones”. 

El 22 se instalarán mesas de análisis de la reforma constitucional materia de pensiones para 

escuchar la opinión de trabajadores, sector empresarial y organizaciones de jubilados.  

El 23 se prevé la presentación del libro “Análisis y perspectivas de los sistemas de pensiones en 

México”, integrado con algunas ponencias de la Semana Nacional de la Seguridad Social 2023, así 

como el titulado “Horizonte del bienestar social para el México del siglo XXI”, editado por el 

Instituto Mexicano del Seguro Social.  

Dio a conocer que la Junta Directiva aprobó realizar su novena reunión extraordinaria y sexta 

extraordinaria de la Comisión el 15 de abril, cuya convocatoria y orden del día se hará llegar a sus 

integrantes en su oportunidad. 
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Piden exhortar al Instituto Federal de 
Defensoría Pública a impulsar litigio ante 
omisión legislativa sobre desplazamiento 

forzado interno 
 

Boletín No. 6482 

• La Comisión de Bicamaral de Concordia y Pacificación impulsa un punto de acuerdo sobre el 

particular 

• La Cámara de Diputados aprobó en 2020 el dictamen a la Ley General para Prevenir, Atender y 

Reparar Integralmente el Desplazamiento Forzado Interno; está pendiente en el Senado  

Las y los integrantes de la Comisión de Bicamaral de Concordia y Pacificación, que preside el 

diputado Alfredo Torres Hernández (Morena), impulsan un punto de acuerdo para exhortar al 

Instituto Federal de Defensoría Pública a que, en el ámbito de sus atribuciones constitucionales y 

legales, coordine e impulse el litigio estratégico ante omisión legislativa en materia de 

desplazamiento forzado interno.  

El documento, turnado a la Comisión de Justicia para dictamen, refiere que la Cámara de 

Diputados, en 2020, aprobó el dictamen de la Ley General para Prevenir, Atender y Reparar 

Integralmente el Desplazamiento Forzado Interno, el cual fue enviado al Senado para sus efectos 

constitucionales y se turnó a las comisiones unidas de Gobernación, de Derechos Humanos y de 

Estudios Legislativos; sin embargo, dichas comisiones tienen pendiente su dictaminación.  

Ante ello, indica, a petición de los diversos desplazados internos resulta pertinente buscar otras 

rutas jurídicas en acompañamiento y encauzamiento a su demanda legítima. 

Destaca que ante la inexistencia de la ley en la materia que permita el acceso a la justicia para las 

personas desplazadas internas, se vulneran diversos derechos humanos, como el derecho a un 

recurso efectivo que implica obtener una justicia pronta, completa y gratuita en contra de los actos 

u omisiones de las autoridades del Estado mexicano.  
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Resalta que en nuestro país el desplazamiento forzado interno es un asunto de emergencia 

nacional que está presente en diversas entidades federativas, cuya afectación recae mayormente 

en las comunidades y pueblos indígenas por causas diversas y multifactoriales, como lo corrobora 

el Informe de la Relatora Especial sobre los Derechos Humanos de los Desplazados Internos, 

Cecilia Jiménez Damary en su visita a México en 2022, que entre sus recomendaciones señala 

“adoptar la ley general sobre el desplazamiento interno sin más demora y alentar a otras entidades 

federativas a seguir adoptando leyes específicas sobre la materia”. 

Subraya que ante la inacción del Estado mexicano, en particular del Poder Judicial de la Federación 

que hace nugatorio los derechos humanos de las personas desplazadas, y por tratarse de un 

sector que se encuentra en situación de vulnerabilidad, se requiere la intervención del Instituto de 

la Defensoría Pública Federal bajo las consideraciones que a continuación se enuncian. 

Precisa que con fundamento en los artículos 100 de la Constitución Política; 1, 2, 3 y demás 

aplicables de la Ley Federal de Defensoría Pública, así como el 7 y 8 de las Bases Generales de 

Organización y Funcionamiento del Instituto Federal de Defensoría Pública, se solicita a dicho 

Instituto a que ejerza su facultad de atracción e impulse los litigios estratégicos necesarios ante la 

omisión legislativa, tomando en consideración el precedente de litigio estratégico que realizó en 

materia de desplazamiento forzado interno en el estado de Guerrero. 
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Realizan en San Lázaro encuentro 
parlamentario sobre economía social y fomento 

del cooperativismo 
 

Boletín No. 6483 

• Comparten experiencias diputadas y diputados federales y locales y representantes de 

organizaciones cooperativistas 

En la Cámara de Diputados se realizó el “Encuentro Parlamentario por la Economía Social, 

Desarrollo Económico y Fomento del Cooperativismo”, en el cual participaron diputadas y 

diputados federales y locales, y representantes de diversas organizaciones del sector 

cooperativista. 

La presidenta de la Comisión de Economía Social y Fomento del Cooperativismo, diputada María 

de los Ángeles Gutiérrez Valdez (PAN) señaló que la intención del encuentro es compartir las 

experiencias tanto en el ámbito legislativo como en las entidades federativas, a través de los 

congresos locales, sobre temas relacionados con este sector.  

Comentó que el evento reúne a los actores políticos, líderes de las organizaciones del sector de la 

economía social y solidaria más exitosa de nuestro país. “Estoy segura que este encuentro será 

ejemplo y fortaleza para el futuro de la economía social, desarrollo económico y fomento del 

cooperativismo”.  

“El escucharlos a ustedes, líderes cooperativistas, nos impulsa a seguir tocando puertas, seguir 

haciendo las cosas de manera abierta, directa, necesitamos de ustedes. Yo soy una convencida de 

que la coordinación de esfuerzos, decisión y voluntad política, nos puede llevar a mejores 

resultados”, agregó.  

Del PAN, la diputada Carolina Morales García resaltó que las cooperativas son importantes porque 

permiten a las personas unirse, alcanzar objetivos económicos, sociales y culturales; también 

propician un modelo democrático de negocios donde cada miembro tiene voz y voto, con lo cual 

se fomenta la participación y la igualdad. Asimismo, generan empleos, fortalecen las economías 

locales y ofrecen productos y servicios de calidad a precios accesibles.   
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La diputada María del Carmen Zúñiga Cuevas (Morena) aseguró que este foro es fundamental, 

pues les permite conocer lo que se realiza a lo largo del país en materia de cooperativismo, una 

actividad primordial para el desarrollo económico. Agregó que se debe trabajar en la difusión del 

cooperativismo y capacitar sobre el concepto, la búsqueda de recurso y el apoyo entre las 

organizaciones. 

Participación de representantes de los congresos estatales 

La diputada local en el congreso de Hidalgo, Adelfa Zúñiga Fuentes (Morena), dijo que se debe 

tener una economía con libertad, vida digna y mejores oportunidades. Resaltó la necesidad de 

implementar estrategias que impulsen a este sector económico entre la ciudadanía, a fin de que 

se logre fortalecer a cooperativismo como elemento de desarrollo. 

La diputada local María Alicia Gaytán Sánchez (Morena), presidenta de la Comisión de Desarrollo 

Económico Social del congreso de Sonora, indicó que en su entidad la Ley de Cooperativa abarca 

desde las instituciones de desarrollo económico y programas en la materia que se impulsan desde 

los ayuntamientos, con la finalidad de apoyar a mujeres y productores de la región. 

También de Morena, la diputada local en el congreso de Oaxaca, Leticia Socorro Collado Soto, 

informó que se encuentra en análisis la iniciativa que crea la Ley para el Desarrollo Económico de 

Oaxaca, en la cual se encuentran establecidas las figuras de los consejos municipales, donde se 

incluye a personas indígenas y afromexicanas, en especial, de las regiones que abarca el corredor 

Interoceánico. 

En representación del congreso de Morelos, el diputado local Alejandro Martínez Bermúdez 

(Morena), apuntó que en esta entidad no existe una ley de economía social y solidaria ni de 

sociedades cooperativas; no obstante, está por aprobarse una ley de sociedades cooperativas. 

María Luisa Trejo Piñuelas, diputada de Morena del congreso de Baja California Sur, indicó que en 

esa entidad no existe una Comisión de Economía Social, por lo que solo a través de la Secretaría 

de Turismo y Economía se impulsan programas para emprendedores con préstamos desde dos 

mil hasta 20 mil pesos, pagaderos en un año. 
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Humberto Ochoa Sánchez, asesor técnico de la Dirección de Economía Social de la Secretaría de 

Innovación y Desarrollo Económico del Gobierno de Chihuahua, afirmó que se busca que el 

cooperativismo llegue a todas las poblaciones del estado para promover proyectos cooperativos. 

“Estamos abiertos a colaborar con las instituciones y poder incrementar y crear este sistema 

cooperativo en el estado y vincularnos con organismos del país para que podamos crecer este 

importante sector de la economía”  

Representantes de cooperativas 

Salvador Torres Cisneros, representante de la Cooperativa Pascual, resaltó que es fundamental 

modificar la ley en materia de cooperativismo, la cual tiene más de 30 años de no ser actualizada, 

por lo que ya no cumple con las necesidades de este modelo productivo. 

En representación de la Cooperativa la Cruz Azul, Leobardo Vega Téllez resaltó que el 

cooperativismo es un agente de desarrollo, ya que contribuye al bienestar económico y social de 

la ciudadanía. Instó a dotar de mayor presupuesto para impulsar a este modelo productivo. 

César Arnulfo Zepeda Prado, presidente del Consejo Superior de Cooperativismo de la República 

Mexicana, consideró necesario que en cada uno de los estados de la República se pueda expedir 

una ley de fomento cooperativo. “En la medida en que tomemos en serio las cooperativas y 

podamos impulsar al sector social de la economía como debe de ser, este país puede cambiar”.  

Yadira Medina Gil, directora de Operaciones del Consejo Directivo de la Confederación de 

Cooperativas de Ahorro y Préstamo de México (Concamex), propuso llevar a cabo algunas 

reformas que puedan contribuir a tener una mayor operación con cooperativas. “Es necesario 

tener certidumbre jurídica en la Ley General de Sociedades Cooperativas, para que podamos 

operar con socios personas morales, ya que actualmente solamente podemos operar con 

personas físicas”. 
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Con despidos, Colmenares desmantela la Auditoría; caen 97% las 
denuncias por irregularidades en el gasto público 

 

David Colmenares, titular de la Auditoría Superior de la Federación, ha renovado todos los puestos 
clave de la institución. No mantuvo a ningún funcionario de la administración de Juan Manuel Portal, 
su predecesor.   

El cambio más reciente fue el despido de Agustín Caso Raphael, quien encabezaba la Auditoría Especial 
de Desempeño. Fue sustituido por Arely Gómez, procuradora general en el sexenio de Enrique Peña 
Nieto. 

Desde que Colmenares fue nombrado como Auditor Federal en 2018 comenzó con los despidos. La 
primera fue Muna Dora Buchain, quien encabezaba la Auditoría Forense. Al poco tiempo de su salida, 
el resto de su equipo también fue despedido.  

Con este equipo renovado a lo largo del sexenio, la Auditoría únicamente ha tramitado 22 denuncias 
sobre presuntas irregularidades cometidas en la actual administración; mientras que por presuntos 
malos manejos ocurridos en el gobierno de Enrique Peña Nieto suman 681 denuncias y por la 
administración de Felipe Calderón hubo 610. 

El área de Muna Dora Buchain se encargaba de revisar aquellos casos en los que había la sospecha de 
la comisión de un delito. Uno de los ejemplos más claros fueron las irregularidades encontradas en 
dependencias y universidades que fueron retomadas para la investigación periodística La Estafa 
Maestra.  

Buchain ha denunciado en innumerables ocasiones la poca profundidad en las auditorías realizadas al 
actual gobierno y las irregularidades que han ocurrido en la Auditoría Superior de la Federación 
durante la dirección de Colmenares.  

Entre las decisiones irregulares estuvo el perdón a los presuntos desvíos millonarios cometidos durante 
la gestión de Manuel Velasco en Chiapas y que habían sido detectados durante la gestión de Juan 
Manuel Portal. Sin embargo, en el primer año de gestión de Colmenares, la Auditoría resolvió solo en 
dos días las irregularidades por 685 millones de pesos, como reveló Animal Político. 

https://www.animalpolitico.com/politica/david-colmenares-despidos-auditoria-superior-denuncias 

 




